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■ 立马评论

封杀面前，依旧麻木

央视全面封杀中超，这在中国传媒史
上尚属首次。以前足协封杀媒体和记者，
像杀小鸡似的，这样被杀的小鸡，已经有好
几窝。偶尔老母鸡为被杀的小鸡出头，不
管形式如何，结局只有一个：不了了之。

这么多年就这么过去了，直到央视扬
眉刀出鞘。

阎世铎下台前，曾后悔不该见钱眼开，
把中超转播权卖给东方卫视。都是媒体，
都是电视台，央视能够部分地左右中超的
兴衰。大概只有这样的电视台，一刀砍下
去才不像挠痒痒，足协才会受点儿伤。

封杀的理由，据央视体育频道总监江和
平说，是中超太乱，造成了视觉污染。中国足
球的不争气，地球人都知道，尤其是在2008
年这个大背景下。一边是金镶玉论斤称，一
边是输球输人，打架斗殴。央视封杀中超，有
些网民给出的态度，正是“大快人心”。

足协官员们又是什么样的反应呢？据
媒体报道，表示不知道此事者有之，表示无
可奉告者亦有之。如果真是不知道，那么便
是失职；如果假装不知道，那么便是虚伪。
无可奉告者则让人感觉，他们对待从事的职
业和事业，透着一股子麻木不仁。在全球经
济危机如此严重的情势下，这样的员工，在
资本主义企业里，足够下岗一百次。

中超和中国足球确实没塑造出什么好形
象，足协的那张老FACE，丢到爪哇国去了。
可是，这仍然不能表明央视封杀中超合理。

就像“社会主义也有市场，资本主义也
有计划”一样，中超联赛也有精彩进球，五
大联赛也有打架斗殴。这些都是足球的一
部分，足球的规则和纪律、条例，就是为它
们准备的。此外，封杀中超的人，是否想过
喜欢中超的那部分球迷的感受？如果这一
部分球迷在三番五次的伤害下，热情消耗
殆尽，最后变得跟某些足协官员一般冷血，
那么中国足球职业联赛真是走到了路尽
头，永无涅槃的可能。

央视封杀中超，直接受损的还有赞助
商。他们掏出真金白银，是想得到宣传，现
在，最重头的宣传平台拆掉了。

央视自己呢，也许无所失，但肯定无所
得。这样的封杀，伤害的是多方，是整个中
国足球的生态系统。

在封杀面前，中国足协无所作为。长
了一副市场的身子，生了一颗行政的脑袋，
中国足球的悲剧很宿命。 本版撰文 郑宜

对不起！
中超，你被“屏蔽”了
中国足球“形象太差”争冠之战已不如沙排？

央视封杀中超决心明确
最近一直成为热门话题的“央视封杀

中超”有了最新进展，记者特意观察了上
周日CCTV5转播表，尽管中超第28轮比
赛有多场重头戏，甚至山东鲁能队有望提
前夺冠。非但 CCTV5 一场未转，而且选
择了国内比较冷门的世界沙排巡回赛，中
超在国内的竞争力是否真的已经不敌沙
排，这个答案想必大多数人都心知肚明，
而此后的体育新闻报道中，CCTV5 对中
超新闻也只字不提，考虑到本轮并没有出
现太大的暴力事件，其中不乏深圳绝杀山
东提前保级，上海绝杀长春重返榜首的2
场经典战役，而让中超夺冠的局势更加迷
离。如此关键之时，央视对于中超的态度
已经用事实告诉了全国观众。 就连此后
的体育新闻里也对中超消息只字不提，封
杀态度明显，而此前的辟谣更是再度成为
乌龙说。

■坊间
“封杀”行为引发争议
假球传闻不断、球队退出联赛、赛场

内外大打出手……眼下的中超联赛俨然
一个“无主之城”，众人皆可为所欲为、为
非作歹。因此，从中传出来的消息也大都
以负面为主，听腻了中国足球太多丑闻的
许多球迷，对此似乎已经见怪不怪。因
此，央视认为如此中超已经有辱其身份、
有辱其观众视听，从而决定将其“全面封
杀”，似乎也合情合理。在某网站对此进
行的调查结果显示，有近80%的网友支持
央视，认为此举“大快人心”。

然而，也有球迷称：“绝不相信其屏蔽
动机是代表中国球迷的。对中超说不，央
视这一次标榜的正义形象在我看来非但
不值得夸赞，反而令人作呕。”而另一位
网友在总结了央视前两次“封杀”中超的
行为之后认为，央视此举“说到底还是一
个‘钱’字儿在作祟”，因为与欧冠、英超
相比，中超能够带来的收入似乎太低了，
因此中超被全面“调整”出局也并不足以
为奇。

此外，还有球迷猜测央视不播足球是
因为领导爱看乒乓球：“央视领导就爱乒
乓球，所以有乒乓球必转，‘乒乒乓乓，央
视无双’。”更有激进的球迷呼吁：“他们封
杀中超，我们就全体抵制央5！”

■现状
“全面屏蔽”中超消息

《足球之夜》曾经是央视的五大黄金专题类
栏目之一，其重点关注的一直是中国足球的成
长与进步。

但最新改版的《足球之夜》，已经彻底抛弃
了中超联赛，其关注重点变成了青少年和欧洲
冠军联赛。而在央视最近的节目调整中，中国
职业足球的影子正在被央视体育频道的所有节
目“清除”。除了《足球之夜》不再报道任何中
超、中甲的消息、中超联赛电视直播被叫停外，
在该频道各档体育新闻中，中国职业足球联赛
的消息也已经完全消失。

■内幕
中国足球“形象太差”

虽然有媒体称，央视对中超报道的放弃是
中国体育传媒在后奥运时代资源整合的结果。
但内部人士日前却道出“内幕”，称彻底告别央
视是因为中超的“个人”原因。

“我们没有任何办法，一是央视内部一些领
导很讨厌负面新闻不断的中国足球。2008年是
奥运年，中国体育获得了举世瞩目的成就，奥运
会也取得了圆满成功，唯独足球一直在添乱，央
视如果继续报道这样的赛事，和整个国内体育的
气候都显得极不和谐。其二，可能也是最重要的
一点，那就是中国足球的形象太差，中超联赛，中
国男足，中国足协，职业球员，无论我们报道哪一
个方面，都没有什么好的素材。”央视体育频道的
一位员工道出了某些“封杀”的内幕。

■回应
足协声称“不宜表态”

对于央视单方面突然“全面封杀”中超联赛，
中国足协有关方面称也感觉“很突然”，但随即以
惯有方式作出了基本答复：不知道，不回应！

足协联赛部主任、中超委员会秘书长马成
全表示：“我们并没有证实消息的真伪，从其他
渠道也没有听说，现在中国足协以及中国足球
的公信力比较差，足协不适合随便表态。”

中超公司总经理吕峰在得知央视“全面封
杀”中超的消息后说：“真的很难理解央视的行
为，虽然未经证实，但这个消息对联赛肯定不是
好事。中超公司和所有赞助商都很重视央视这
个电视平台。足球负面的东西全世界都有，出
现问题后，大家应该坐下来商议。”

■影响
“商业价值”大打折扣

央视全面“封杀”职业足球的消息，可能对
于中国足球界是一个毁灭性的打击，特别是电

视曝光度和商业招商方面，“此事最大的影响，
肯定是导致中超赛事在商业价值上的一连串反
应，央视不曝光，那么电视曝光价值会明显降
低，其商业价值会大幅贬值，有一天中国足球的
从业者会感受到，媒体‘封杀’行为对他们真正
的后果，也许会让他们一无所有。”亚足联开发
公司的一位高层人士如是说。

曾任中超公司总经理的瞿玉民日前也表示：
“央视‘封杀’中超的决定太要命，会导致中超招
商等一系列问题。央视是一个特殊的媒体，他们
的受众和曝光度，是所有赞助商最看重的，现在
要是央视连一个字都不提，这太可怕了。”

■进展
央视称“封杀”是谣传

最新消息显示，央视体育频道总监江和平
日前否认了“央视封杀中超”的传闻，他说，最近
在中超赛事的同一时间段，他们有更好的赛事
资源，所以才在中超之外做了其他的选择。一
旦有好看的中超比赛，同时间段也没有其他精
彩赛事来“竞争”，他们就会转播中超。

“谁说我们不转播中超了？”江和平表示，最
近在央视看不到中超赛事是因为有更好的赛事
资源。而对于下赛季的转播计划，江和平表示
目前还没到谈这个的时候。同时，对于近期不
转播中超会不会让球迷失望的问题，他也并不
担心，因为从明年开始的三个赛季，央视将拥有
大陆地区欧冠联赛的转播权，同时央视仍将会
提供最全面的足球赛事转播服务。

■历史
“三次封杀”情形不同

央视“封杀”足球联赛，这并不是第一次，但
这一次做得最彻底，封杀的力度最大，而且这次
封杀有很多深刻的背景，所以显得格外不同。

2002 年，伴随着中国足球队的世界杯出
线，甲A联赛的电视报道权购买价格水涨船高，
当时由于费用的问题很难达成一致，央视曾经
出现过前六轮联赛没有直播的场景。从严格意
义上讲，这不是什么真正意义的“封杀”，而是资
本市场的选择。

2003年，由于上海文广集团用高价“竞买”
走了甲A联赛，失去电视报道权的央视，用尴尬
的“封杀”方式作为对抗。可即使如此，每轮中
超的战报和一些焦点新闻事件，体育频道的新
闻和《足球之夜》的专题，都会做相当规模的电
视报道。

歪批中超

拳头胜过臭脚，痞子队员功夫在外；
央视封杀中超，跳梁小丑秀场冷落。


